

PRECIOS DE SUSCRICION.

En esta Ciudad, Capital de la
Provincia (un mes). . . 1 peseta.
En el resto de la Provincia y
Península (un trimestre) 3 »
En el Extranj.º y Ultramar (id.) 5 »

LA OPINION

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Administracion de este periódico
calle de la Cruz Verde número 21
y en la Imprenta del mismo Cas-
tello, 51.
El pago de la suscripcion será anticipado.

PERIÓDICO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES.

Santa Cruz de Tenerife 15 de Octubre de 1885.

LA OPINION

CRÓNICA POLÍTICA.

Nos dijo la *Agencia Fabra* días pasados, y la noticia impresionó vivamente á cuantos con interés se ocupan de las evoluciones de la política, que los escrutinios que se verificaban en Francia, acusaban aumento en la mayoría de Diputados monárquicos; participando á la vez que tres de los actuales Ministros habían sido derrotados en las urnas y que el Presidente de la República había anunciado su dimision por enfermo. Despues el telégrafo habló de motines, de asonadas en las calles de París, y luego el silencio sobre tan capitales puntos, ha venido á aumentar la ansiedad de los que deseaban conocer la solucion de tan intrincados problemas.

Sin más antecedentes que los relacionados, nosotros abrigamos la creencia de que los términos del despacho relativo al resultado de las elecciones en la República vecina, no corresponden fielmente á la exactitud de los hechos, y que en lugar de aumento en la mayoría de monárquicos, ha debido decirse aumento en la minoría de afectos á la monarquía. Si de otro modo fuera, seguro es que á esta fecha ya el telégrafo nos habria dado cuenta de importantes y trascendentales sucesos: pues no puede admitirse que tan radicales hechos se verificasen con tan grande tranquilidad en una nacion como Francia, latina de pura raza, y como tal impresionable y poco sosegada.

De modo que en Francia se avecinan importantes sucesos que acaso traigan radicales cambios en su actual sistema político, es para nosotros muy creíble, dadas la actitud de intransigencia en que se colocaron los partidos radicales y la union de las fuerzas monárquicas en las recientes elecciones.

A este particular consagra un periódico madrileño las siguientes líneas:

«Francia suspira por algo de que hace muchos años carece; por un régimen, por una política grande, gloriosa, levantada, digna, en armonía con las tradiciones, en armonía con las exigencias de los tiempos actuales.

El pensamiento de todo francés de buena raza, aun del más fiero republicano, está fijo en las glorias del primer imperio, está fijo en las grandezas de Luis XIV, en las empresas africanas de Luis Felipe. Francia próspera, rica, grande materialmente hoy, encuéntrase en la situacion de los pleróticos; mucha sangre, mucho cuerpo, mucha linfa . . . pero poca energía, poco espíritu, poco corazon. La nacion vecina no podría vivir muchos años constituida en república; no es la condicion de sus hijos la de los que en la patria de Guillermo Tell nacieron; en el país del Champagne, las pasiones no se contienen tan fácilmente como en el país de la manteca y de las vacas de leche; surgen, crecen, se imponen y estallan.

En Francia, como en todos los países meridionales y singularmente en los que habita la raza latina, no hay vida posible sin el olor de la pólvora, sin la embriaguez de la gloria adquirida en los campos de batalla, sin el ardor de las discusiones, sin la energía de uno solo, que imponiéndose por el prestigio de su valor y de sus hechos subyugue á los demás y les impulse por todos los rumbos conducentes á la prosperidad y engrandecimiento de la patria.

Una nacion no se compone exclusivamente de mercaderes y cocottes; no rinde sólo culto á la materialidad de la vida, al lucro y al positivismo; necesita, quiere, exige algo más; algo que la colectividad no da nunca, porque donde hay muchas voluntades no se acuerdan soluciones radicales y concretas sino en casos extremos; algo que solamente puede idear y llevar á feliz término una individualidad que por sí misma, por su historia, por sus actos, por sus ambiciones, sea digna de la confianza, digna del amor y del respeto y de la obediencia de los pueblos que ha de regir.»

De las Carolinas, esto es, del asunto

que más vivamente nos preocupa á todos, lo que el telégrafo dice es que el Gobierno guarda acerca del mismo la más absoluta reserva. ¿Pero á que puede obedecer semejante exagerada reserva en un asunto de la índole del de que se trata?—Un periódico alemán el *Krentz Zeitung* la explica de un modo ciertamente poco satisfactorio. «Los gobiernos de España y de Alemania, dice, están de acuerdo en la solucion del asunto, pero la resolucion oficial se ha aplazado á causa de las pretensiones del gobierno inglés que aspira á ventajas comerciales en el archipiélago de las Carolinas.»

Y lo primero que le ocurre observar á todo el mundo es, que si en virtud del arreglo que se pacte se otorgan determinadas ventajas comerciales á Alemania, natural es que Inglaterra y todas las demás naciones las deseen tambien para sí.—A no ser que la prueba de cariñosa simpatía que nos dieron los germanos arbolando su bandera en Yap, se repule como merecedora de ciertos privilegios.

En este caso no hay más que bajar la cabeza y agradecer.

Tambien nos ha hablado el telégrafo de rumores de alteracion del orden público en nuestra nacion, de propósitos de sublevaciones y de hallarse el Gobierno prevenido á todo evento.

La noticia nos parece un tanto cándida. Si la cosa tuviera fundamento verdadero, creemos nosotros que el Gobierno no hubiera autorizado su trasmision por el hilo eléctrico.

Respecto á la cuestion de Oriente, aun un tanto oscura, nos referimos á lo que nuestros lectores podrán leer en el alcance del presente número y en los últimos telegramas.

LA INSURRECCION DE LA RUMELIA.

DATOS GEOGRÁFICOS Y POLÍTICOS.

La insurreccion de la Rumelia Oriental va tomando proporciones. El ejército búlgaro, movilizado por el príncipe Alejandro, hará la ocupacion de la Rumelia Oriental; se compone de 24 batallones, nueve escuadrones y 12 baterías de campaña. Las milicias rumelias están formadas por 12 batallones.

Las fuerzas turcas disponibles para las operaciones inmediatas consisten en dos cuerpos de ejército, cuyos depósitos están en Andrinópolis, cada una de las cuales tiene dos divisiones de 28 batallones, 24 escuadrones y 12 baterías.

Entre estas fuerzas se librarán las primeras acciones, si no se han librado ya á estas fechas. La prision del gobernador de la Rumelia fué tan pacífica como la del príncipe Ekouza Ebu-charest en 1866. Acababa de almorzar el gobernador, cuando de pronto se le presentó el coronel Sedloditch y seis soldados, diciéndole que estaba prisionero. El gobernador miró por las ventanas, y viendo el jardín de su palacio lleno de soldados, se volvió á Sedloditch diciéndole: «Pero esto es una temeridad, y voy á entregarte una protesta escrita!» El coronel le contestó que no podía tomar ninguna protesta, porque su mision se reducía á mantener arrestado á su excelencia.

El gobernador fué llevado preso á Comuchitza, á doce horas de Filipópolis.

El único acto de violencia fué el de destruir los emblemas de la soberanía turca, y hasta ahora los revolucionarios no han llevado á cabo ningun desman en las personas ni en los bienes de musulmanes ni de los extranjeros.

El jefe principal de la revolucion rumelia y el que la ha preparado es el doctor Strausky, que ahora es presidente del gobierno provincial.

El Manifiesto que el príncipe Alejandro ha dirigido á los rumelios en Filipópolis, dice así:

«Nos Alejandro I por la gracia de Dios y la voluntad del pueblo, príncipe de la Bulgaria del Norte y de la del Sur.

Deseamos decir á nuestro pueblo amado que el 18 del corriente la poblacion de Rumelia despues de haber derribado el gobierno, proclamó un gobierno provisional y me nombró unánimemente príncipe de esta provincia para bien del pueblo y con el deseo de unir los dos Estados búlgaros en uno solo.

Para realizar este ideal, reconocemos la union como un hecho consumado; acepto el título de príncipe de las dos Bulgarias, del Norte y del

Sur, y al aceptar el gobierno de esta provincia, declaro que la vida, el honor y el bien de todos los habitantes pacíficos, sin distincion de religion ni nacionalidad, serán guardados y defendidos.

A fin de poner á salvo la tranquilidad y la paz se tomarán algunas medidas. Todos aquellos que se opongan al nuevo estado de cosas, serán perseguidos con rigor.

Espero que mi amado pueblo de los dos lados de los Balkanes que aclaman con entusiasmo este acontecimiento, me darán su concurso para la consolidacion de la santa union de las dos Bulgarias, y que estará dispuesto á hacer todos los sacrificios y todos los esfuerzos para la defensa de la union y la independencia de nuestra querida patria.

¡Que Dios nos ayude en esta difícil empresa! Dado en Tirnova, antigua capital, á 20 de Setiembre de 1885.—ALEJANDRO, príncipe de Bulgaria.»

Despues de tales manifiestos y de tales movimientos de fuerzas, se ve que ni el príncipe Alejandro ni los rumelios piensan retroceder en su movimiento de independencia, y siendo así, es lógico pensar que esta insurreccion tiene cubierta la espalda por Rusia.

Sin embargo, los telegramas y los periódicos extranjeros repiten hoy que así en San Petersburgo como en Berlin y Viena, han producido estos acontecimientos la mayor sorpresa; de modo que hay que aguardar á que el tiempo esclarezca este embroglio, y á que resuelva lo que ahora parece que no tiene resolucion.

La Rumelia Oriental que se ha levantado en armas contra Turquía, se extiende por el lado meridional de los Balkanes, y está determinada por su naturaleza geográfica. Al Norte el Danubio; al Este el Mar Negro; al Sur los Balkanes y el Rhodopo, y al Oeste una de las cordilleras secundarias de aquellos montes que lo separan de la Servia.

El clima es muy suave, sobre todo en los valles meridionales.

La vegetacion es fértil, y se da muy bien la vid y el nogal. Entre los árboles sin fruto, abunda

el rosario, cuya explotacion constituye allí importantísima industria. Los habitantes de la Rumelia Oriental extraían, segun las últimas estadísticas, anualmente de 90 á 100.000 onzas de la famosa esencia de rosas, conocida en el país con el nombre de *attar*, de cuya cantidad más de dos terceras partes consume Alemania.

Esta explotacion y la de la seda, que le sigue en importancia, permite á los rumelios una vida cómoda y desahogada.

En los campos de Eeki-Zagra es donde se obtiene la mejor seda, así como el mejor trigo; y de los campos de Kezanlyk, en el valle de Toundja, llenos de rosales y de árboles frutales, un notable sistema de riegos ha hecho una de las más féculdas y más ricas regiones de la Península.

Cuanto á facilidades de comunicacion, la Rumelia Oriental, además del Maritza que es navegable en algunos puntos, goza tambien de la notable ventaja de que el camino de hierro de Constantinopla á Andrinópolis, poblacion de donde parte el ferro-carril de Dede Agatch, el cual sigue el curso de este rio hasta el Egea, remonta el valle por Filipópolis hasta Belova, punto vecino de su frontera del Oeste, y se dirige al Nordeste de la pequeña estacion de Tirnova hácia Slivuo, Karnavad y Chomula, la futura línea de la union transbalkánica.

Por el tratado de Berlin, una comision europea estaba encargada de proceder, de acuerdo con la Puerta, á la organizacion de la Rumelia Oriental, y determinar los poderes del príncipe gobernador, así como el régimen administrativo, judicial y financiero de la provincia, que estaba, en materia de legislacion comercial, de libertad civil y de cultos, sometida á las leyes generales del imperio otomano.

El presupuesto, equilibrado en gastos e ingresos, ascendía por término medio á una cifra anual de 73 á 74 millones de piastras turcas. De esta cifra, 125.000 libras turcas (2.812,500 pesetas próximamente) debían entregarse anualmente á la Puerta.

El orden interior se mantenía por una gendarmería de 5.000 hombres, mandados por jefes y oficiales que nombraba el Sultan, y por una milicia local mucho más numerosa, para cuya formacion habia que tener en cuenta, segun la localidad, la religion de los habitantes.

Al Sultan se le reservó tambien el derecho, aunque hasta ahora no haya usado de él, de atender á las fronteras de mar y tierra, es decir, de ocupar con sus tropas el paso de los Balkanes y los puertos, así como el derecho de alzar fortificaciones donde lo creyera conveniente.

El gobierno de la provincia residía en Filipópolis, ciudad fundada por Filipo de Macedonia, padre de Alejandro el Grande, sobre el Marciza.

El 27 de Agosto se celebra en esta capital una gran feria, en la que los industriales de la

poblacion dan salida á los cueros y á las telas de seda y de algodón que curten y tejen.

Algunos labradores búlgaros de esta region tienen la costumbre de rasurarse la cabeza, dejándose trenza como los chinos.

Las demás ciudades importantes son Tatar-Bazardijyk, rica en arrozales; Bandja, con aguas termales; Pestera, que comercia en maderas de construccion; Kalofer, cuya poblacion habla el idioma búlgaro más puro; Kezanlyk, con importante comercio en esencias de rosas; Slivuo, importante por sus fábricas de paños, de armas y de esencias; Kazan, donde se educan los búlgaros que se dedican al magisterio, y Bungas la antigua Arcadiópolis, rica en viñedos.

La exportacion está constituida principalmente por cereales, leñas, sebo, manteca y queso.

APOLOGO HISPANO-ALEMAN.

La *Gaceta Liberal*, periódico de Berlin, ha publicado, sin comentarios, un cuento ejemplar ó apólogo, que desde Ostende le dirigen.

La circunstancia de ser alemán el periódico á que nos referimos, da especial significacion al cuento, que, á decir verdad, abunda en gracia y no carece de justicia.

Dice de este modo:

«Un miembro de la colonia germánica, llamémosle Müller ó Schultz, dormía al sol, tendido en la arena, un exceso de vino del Mosella ó de cerveza de Munich, cuyos vapores le habian atolondrado.

Una ráfaga de aire se le llevó el sombrero; más no le advirtió nuestro comprador hasta al momento crítico en que un español, apoderándose de él, se le ponía con altivez castellana.

Júzguese la sorpresa del hombre.

—Caballero—dijo—con nuestro acento alemán, en nada parecido al de los ruiseñores; ese sombrero es mío.

—¿Vuestro?—contestó el español—puede ser, pero como está en mi cabeza, yo lo cogí, tengo el derecho de apropiármelo.

—¡Cierto!—repuso el otro—que no habia dejado la cabeza dentro; pero eso no obsta para que sea mío y muy mío. En la feria de Leipzig lo he comprado.

—Pues vengan los títulos. El sombrerero debe haberos dado una factura.

—No la tengo aquí; pero la traeré mañana.

—¿Mañana? Esa es buena. Por de pronto, tengo el sombrero, y lo guardo.

—Señor mío; basta de bromas. Ya se me va acabando la paciencia.

—Nombremos árbitros, y que ellos decidan.

—¡Árbitros para aclarar si es mío el sombrero que compré yo mismo! ¡Nunca!

—Solo con esa condicion lo devuelvo.

—Pues nos pegaremos; que un buen alemán, sin apelar á la fuerza, no se deja arrebatar lo suyo.

—Esperad, y oid una nueva proposicion. Depositad el sombrero en el guardarropa de Karsaal, y que nadie lo use, hasta que los árbitros decidan.

—¿Os burlais de mí, señor español?

—No más que el señor de Bismarck se burla de España en la cuestion de las Carolinas.

El coloquio tomaba aspecto tempestuoso. La gente, que ya habia formado círculo alrededor de los alborotadores extranjeros, examinó curiosamente al español y al alemán, pero no quiso mezclarse en el debate, imitando la cordura de las naciones europeas.

—El sombrero no es nuestro, observaron algunos; no hay por lo tanto razon ni pretexto para intervenir en el debate.

—Exacto, advirtió un hombre previsior; pero si dejais que el dueño legítimo sea despojado, sin protestar contra el dañoso principio de ocupacion, tal vez mañana os quiten el vuestro, con arreglo á ese principio.

La gente apreció la exactitud de la observacion; pero como el egoismo constituye el primer deber, tanto para las muchedumbres como para las naciones, no quiso salir del retraimiento.

—¿Queréis ser el árbitro?—preguntó el castellano dirigiéndose á uno de los espectadores.

—Gracias—repuso éste.—Si os adjudico el sombrero, no lo perdonará el alemán, y siendo él, segun trazas, el más fuerte, á mí me tocarán los golpes.

—Sin duda alguna, afirmó el teuton, con la flemia propia de nuestra raza.

—¿Y vos?

—Tampoco. Si se lo doy al alemán, éste no me lo agradecerá, y vos me guardareis perpétua inquina.

—La gratitud—aprobó el germano,—es la virtud de los imbéciles. Eso sin contar con que os limitareis á cumplir un deber elemental al devolverme lo mío.

La discusión amenazaba eternizarse. El español, altanero como un grande de su país, se pavoneaba con el sombrero puesto, delante de la muchedumbre. El alemán apretaba los dientes, preparándose á la embestida.

Temblaban todos, cuando el español, como hombre de ingenio que era, dirigió á su furioso adversario el siguiente ó parecido discurso:

—El sombrero—lo reconozco—es vuestro siquier vuestra cabeza estuviere en otra parte cuando yo lo he cogido. Podría conservarlo, segun los principios adoptados por vuestro Gobierno para escamotearnos las Carolinas; prefero, no obstante, devolverlo, primeramente por amor al derecho, y despues porque si os diese de propina una puñalada, no consideraría legítimamente el espolio. En cuanto á vosotros, señores, habeis hecho bien en no aceptar el papel de árbitros. Esa abstencion os libra de una cobardía, pues de seguro no os hubierais atrevido á negar que es siempre el mejor el derecho del más fuerte.

A bien que si llega la ocasion, nadie protestará tampoco ni querrá daros ayuda cuando os roben un sombrero ó una provincia.

Conque tomad, ¡oh digno alemán! el sombrero.

No ha habido necesidad, para que yo haga tal, de que el Rey de España me mande restituirlo. Id á contarle á Berlin, y no hagais con otros lo que no quereis que os hagan.

—¡la, la!—respondió el germano sonriendo.—Eso está muy bien dicho. Pero conste que ni un bledo se les importa á los alemanes de vuestras Carolinas, donde no se conoce probablemente la buena *choucroute* (poliflor preparado).

Si el Sr. de Bismarck los consultase, de seguro os devolverían esas islas con tanta facilidad como acabais vos de devolverme el sombrero. La leccion merece que os convide. Vamonos pues, si quereis, á tomar un pedazo de queso y un *bock*... yo pago.»

SECCION PROVINCIAL.

En el vapor paquete inglés de ayer ha marchado á Las Palmas de Canaria el Gobernador vil de esta provincia señor Zamora y Caballero, con objeto segun se dice y oportunamente apuntamos, de recibir á su familia que ayer mismo ha debido llegar al indicado puerto en el vapor correo de las Antillas que salió de la Coruña el 10 del que cursa.

Conocido como nos es el criterio del señor Zamora y Caballero respecto al artículo 36 de la vigente ley de Sanidad, criterio que juzgó oportuno exponer en el comunicado que dirigió á nuestro colega *El Memorandum* el 25 del mes último, claro es que el señor Zamora se dirige á Las Palmas, como vulgarmente se dice, á tiro hecho, es decir, á abrazar á su familia desde que el vapor largue el ancla.

Quiera Dios que tampoco de esta vez se resienta la salud pública, tan repetidamente puesta á prueba desde el inolvidable día 19 de Agosto del corriente año.

Si el cólera desaparece de Europa sin que tengamos que lamentar sus tristes consecuencias, bien podemos exclamar con el personaje del cuento: «gracias á rama, que la intencion de Dios bien vista estaba.»

Dicho y hecho.

Llegó á Las Palmas el vapor correo de las Antillas y saltaron en tierra los pasajeros y entraron en aquella ciudad como quien entra en su casa.

Y algunos se embarcaron en la *Estrella* y llegaron á Santa Cruz y vinieron tambien á tierra y ahí los tienen ustedes codeándose con todo el mundo como si no vinieran de España, de donde el cólera aun desgraciadamente no ha desaparecido.

Que Dios nos saque en bien de ésta.

En el vapor de las Antillas llegó á Las Palmas la familia del señor Zamora y Caballero, que regresará á esta Capital, segun hemos oido, en el vapor español *Río de Oro* que se espera de un día á otro.

En la noche del 10 del corriente tuvo lugar en nuestro tranquilo pueblo un sangriento drama que impresionó viva-

mente al vecindario, poco acostumbrado, ó mejor dicho, completamente desacostumbrado, á presenciar escenas tan deplorables como la que pasamos á relatar, valiéndonos de las versiones que hemos oido á diferentes personas, pues nosotros no presenciamos el hecho.

Al salir la indicada noche de la novena de San Francisco una familia de la ciudad de Las Palmas de Canaria, de cuya familia forma parte la joven Srita. D.^a Hortensia Toledo, con quien sostenia relaciones amorosas un joven de apellido Tabares, tambien vecino de la propia ciudad, se acercó éste á su novia, á quien acompañaban la madre de la misma y una apreciable familia de esta Capital, la de D. Andrés Abreu. Sin que se sepa á punto fijo la razon del desatentado acto (por lo menos á nosotros nos es completamente desconocido) el joven Tabares sacó un revólver y disparó cinco tiros que produjeron la alarma que es de suponer. El resultado de la agresion fué el siguiente: la señorita de Toledo resultó con dos heridas, una en la cara y otra en el cuello, saliendo la bala por la parte posterior de la cabeza; una señorita hija de D. Andrés Abreu resultó herida en la articulacion de un brazo y el mismo Abreu con otra ligera rozadura de bala en la frente. Además se nos asegura que otra señora, no sabemos si acompañante de las heridas ó que á la sazón pasaba por el teatro de los sucesos, cayó á tierra causándose una leccion de alguna importancia en un brazo.

Conducidas las heridas á la casa del facultativo D. José Llarena, á donde asimismo las acompañó el protagonista de este triste acontecimiento, allí se les hizo la primera cura por el referido médico y los señores Costa y Dugour.

Una pareja de la Guardia Provincial condujo al agresor á la cárcel del Partido y el Juzgado de primera instancia comenzó á conocer inmediatamente del asunto.

A la hora en que escribimos estas líneas, se nos dice que las señoritas heridas se encuentran en un estado relativamente satisfactorio, lo que celebramos tanto como reprobamos la agresion inahincable de que fueron objeto.

Con referencia á noticias fidedignas de Santa Cruz de la Palma hemos sabido que el Sr. D. José M.^a Leal, juez de instruccion de aquel Partido, cuya grave enfermedad preocupaba con justa razon á su familia y amigos, ha entrado en el periodo de convalecencia. Lo celebramos mucho.

Adelantando de un modo notable las obras del magnífico edificio que la sociedad filarmónica *Santa Cecilia* levanta en la calle del Pilar de esta Capital.

Segun se nos asegura, la inauguracion de este templo del arte que tendrá lugar en Enero próximo, promete ser una verdadera solemnidad.

En la mañana de hoy ha fondeado en este puerto el buque de guerra italiano *Staffetta*, que inmediatamente saludó á la plaza.

El lunes último y con la ostentacion y lucimiento acostumbrados se verificaron la funcion religiosa y procesion de la Virgen del Pilar, patrona de la Parroquia castrense de esta Plaza.

El templo se hallaba adornado con tanta sencillez como buen gusto y la iluminacion era verdaderamente notable por el número y colocacion de las velas.

A la misa, que cantó el señor Arcipreste de esta Santa Iglesia Catedral y Sub-Delegado castrense de la Diócesis D. Enrique Medina, acompañó la banda de música del Batallon Provisional, y el panegirico estuvo á cargo del ilustrado Vicario Capitulár de Tenerife D. Silverio Alonso del Castillo, que pronunció un discurso, como suyo, elocuente y profundo.

La procesion que recorrió por la tarde el acostumbrado trayecto, estuvo lucidísima, siendo verdaderamente numeroso el acompañamiento de fieles que la seguía.

Segun leemos en un periódico francés el teléfono va á tener una nueva aplicacion: anunciar las tempestades.

En efecto, se acaba de hacer un descubrimiento sobre las propiedades de este medio de trasmision del sonido. Colocando dos barras de hierro á la distancia de 7 á 8 métrros una de otra y poniéndolas en comunicacion, de un lado, por un hilo de cobre revestido de cautchone, y del otro, con un teléfono, puede anunciarse, por lo menos con doce horas de anticipacion una tempestad, por un ruido sordo que se hace oír en el instrumento receptor.

A medida que la tempestad se aproxima, se oye un rumor parecido al granizo cuando choca contra los cristales. Cada relámpago y seguidamente cada chispa de que vaya acompañado, produce un choque parecido al de una piedra lanzada sobre un diafragma.

Asi mismo, todos los cambios atmosféricos se distinguen por ruidos más ó ménos sensibles de que el observador, acostumbrado al aparato puede percibir.

Este nuevo descubrimiento prestará muy útiles servicios á las estaciones meteorológicas.

La Administracion Principal de Correos de esta Provincia, desea se persone en ella D. Antonio Concepcion Mesa para entregarle un documento de interés.

El interesado debe venir provisto de su correspondiente cédula de vecindad y no siendo de esta poblacion con una certificacion de la Alcaldía á que pertenezca acreditando su personalidad.

SECCION COMERCIAL

REVISTA DEL MERCADO DE COCHINILLA.

Londres Octubre 2 de 1885.

Sigue la monotonia que indicamos en nuestra reseña 18 Setiembre próximo pasado; y tenedores no tienen remedio, apénas, sino aceptar las ofertas de consumidores segun se presentan. Resulta que la tendencia del mercado continúa en favor de éstos, de modo que tenemos que modificar en algo los tipos que entonces avisamos.

Plateada, ordinaria á superior.... 1/0¹² á 1/1¹²
Negra, ordinaria á regular..... 1/1 á 1/2¹²
buena á superior..... 1/3 á 1/5
Madres legítimas..... 1/4 á 0/
artificiales..... 1/2 á 1/2¹²

ESTADÍSTICA DESDE ENERO 1.º HASTA SETIEMBRE 26.

	Importaciones.	Entregas.	Stock.
1885... sacos	4,117	4,912	8,354
1884... »	4,693	5,897	9,672
1883... »	6,561	6,011	10,771
El Stock consiste en 8,105 sacos grana Isleña			
		246 »	Americana
		8,354	

Las Entregas en la quincena pasada fueron 204 sacos.

Almendra.—Este fruto está buscado y las próximas llegadas tendrán buena aceptacion. Hoy subimos nuestras cotizaciones hasta 75s por Dulce y 65s á 70s por Amarga, por cwt. de 112 lbs.

Attos. Seguros Servidores,
Por Juan Goddard & C.^a
Jorge B. Nixon.

SECCION MARITIMA

ENTRADA DE BUQUES

- OCTUBRE
- 9 De Londres en 6 ds., vap. ing. *Dabulamanzi*, cap. Stuart, 980 tons., 27 trips. y carga gral.; á Hamilton y C.^a
 - 13 De Lagos, escalas y Las Palmas en 6 hs., vap. paq. ing. *Mandingo*, cap. Thompson, 1088 tons., 36 trips., 11 pasag. y carga gral.; á Hamilton y C.^a
 - » De Hamburgo en 12 ds., vap. alem. *Rheingold*, cap. Fiemann, 543 tons., 16 trips., 2 pasag. y carga gral.; á Ghirlanda hermanos.
 - » De San Luis del Senegal en 5 ds., vap. franc. *Soudan*, cap. Perraix, 841 tons., 24 trips., 1 pasag. y carga gral.; á Hamilton y C.^a
 - » De Valparaiso, escalas y San Vicente en 3 y medio ds., vap. ing. *Coquimbo*, cap. Weston, 1074 tons., 59 trips., 12 pasag. y carga gral.; á Hamilton y C.^a

SALIDAS.

- OCTUBRE
- 9 Para Cádiz, vap. cor. esp. *Africa*, cap. García, con frutos del país y 14 pasag.; por Ghirlanda hermanos.
 - » Para Port Natal, vap. ing. *Dabulamanzi*, cap. Stuart, carga gral.; por Hamilton y C.^a
 - 11 Para Las Palmas, berg. gol. esp. *Cuba y Canarias*, cap. Rodriguez, con lojetas; por Miranda hermanos.
 - 12 Para la Madera, cañonera de hélice de guer. austriaca *Albatros*, 2 cañ., com. Müldner, 116 trips.
 - 13 Para Liverpool, vap. paq. ing. *Mandingo*,

- cap. Thompson, carga gral., efectos del país y 10 pasag.; por Hamilton y C.^a
- » Para Lagos, vap. alem. *Rheingold*, cap. Fiemann, carga gral. y 2 pasag.; por Ghirlanda hermanos.
- » Para Liverpool, vap. ing. *Coquimbo*, cap. Weston, carga gral. y 12 pasag.; por Hamilton y C.^a
- » Para Burdeos, vap. franc. *Soudan*, cap. Perraix, carga gral. y 1 pasag.; por Hamilton y C.^a

ULTIMAS NOTICIAS

Vapor trasatlántico

Madrid 1.º de Octubre.—Nos ha llamado la atencion una noticia de ayer de *El Imparcial*, segun la que, el gobierno alemán no remitirá ya al español la nota contestando á la nuestra última. Si esto se confirmara, resultaría que quedarían sin recoger los argumentos aducidos por España en pró de su derecho á las Carolinas.

Lo que á propósito de esto recordamos, es que el corresponsal del *Times* en Madrid telegrafió, cuando se hizo pública la conversacion de Mr. Layard con el Sr. Cánovas, que el gobierno español habia dado orden por telégrafo á su representante en Berlin, para que suspendiera toda negociacion sobre la base de la nota española, y procurara salvar en lo posible al Sr. Cánovas, de la situacion desairada en que le habia dejado la publicacion de dicha conversacion.

Madrid 2.—Los periódicos de Palma de Mallorca, hoy recibidos, dicen que se han dado órdenes para reconcentrar la guardia civil de la Is^a y que el regimiento infantería de Tetuan ó el de Guadalajara irá á reforzar la guarnicion de las Baleares.

—Decididamente el Sr. Corbalan dejará ó cambiará muy en breve por otro su cargo de gobernador de esta provincia. Parece que su proceder durante las manifestaciones con motivo de lo de Alemania no ha agradado á los señores del gobierno, sin perjuicio de haber obligado á la prensa ministerial á felicitarle en todos los tonos.

Madrid 3.—Se ha dicho ayer tarde en algunos círculos que el gobierno pensaba seriamente en expulsar de España á varios corresponsales de periódicos extranjeros que en estos últimos tiempos, reflejando la opinion pública de nuestro país, vienen censurando severamente en sus correspondencias al Sr. Cánovas.

El corresponsal á quien más encono se tiene, parece es el que viene dirigiendo al *Times* cartas muy notables sobre nuestra situacion interior, que se dice han incomodado mucho al gobierno; pero como precisamente ese mismo corresponsal ha alabado mucho al Rey en todas sus cartas, y contribuido á extender la opinion altamente favorable que Europa tiene de las cualidades de S. M., el gobierno (seguiamos haciéndonos eco del rumor que hemos oido) expulsaría tambien á otros corresponsales, para disimular el móvil que le impulsaría á tomar aquella violenta medida.

—La suscripcion para el buque *Ejército* asciende ya á 35.000 duros.

A la junta directiva del Centro Militar se le han hecho proposiciones para la adquisicion de un buque construido en Inglaterra con destino á Rusia. Una comision de la citada junta examinará hoy los planos. Parece que la casa constructora pide por el buque 500.000 pesetas.

—Dice *El Diario de Huesca*:

«Cunde el disgusto y el malestar por la cuestion de consumos. La generalidad de expendedores de artículos sujetos al impuesto están dispuestos á adoptar determinaciones enérgicas, aunque perfectamente legales, por no poder tolerar las trabas y embarazos que dificultan la contratacion y la defensa de los intereses privados de la produccion y de la industria.»

Madrid 4.—Como *La Correspondencia* dijera, por encargo del Sr. Villaverde, que la fórmula sanitaria-mistificadora de Sevilla no la aceptaba el gobierno por implicar la continuacion del mismo estado de cosas, *La Andalucía*, hoy recibida, escribe lo siguiente: «El vecindario y las autoridades de Sevilla deben estar muy alerta y no consentir bajo ningun motivo ni pretexto que la fórmula convenida se adultere ni se mistifique en lo más mínimo.»

Ya lo oye el Sr. Villaverde: en Sevilla no será obedecido; pero mientras tanto, ha mandado veinte mil pesetas no sabemos para qué, y el doctor Taboada anda por allí, cobrándose buenas dietas; como las que en San Sebastian por pasear, ó cosa así, se cobra el doctor Lucientes.

—El rey Humberto ha dado otros 190.000 francos para atender al alivio de la epidemia cólerica de Palermo.

Madrid 5.—Parece que el gobierno francés no ha accedido á la extradición del Sr. Paul y Angulo, solicitada por el gobierno español.

—Un telegrama que dirijen desde Roma á la *Germania*, órgano de los católicos, dice que Herr Von Scholzer, representante de Alemania en el Vaticano, entregó el día 1.º al Papa la misiva del emperador pidiendo la mediación de Su Santidad en la cuestión de las Carolinas.

Le Temps dedica hoy el Boletín político al incidente con la legación inglesa, lamentando que á consecuencia de él pueda aumentar la tirantez de nuestras relaciones con Inglaterra, ya bastante frías desde la desdichada ruptura del *modus vivendi*. Recuerda también las declaraciones de los señores Cánovas y Calderón Collantes, renunciando á nuestra soberanía sobre las Carolinas, que tanto ha perjudicado la gestión del gobierno, y censura á los periódicos oficiosos de España, que han hecho todo lo posible por envenenar el incidente con la legación inglesa.

—Dice el *Diario de Tortosa* hoy recibido:

«Estos días pasados se han tomado en esta población algunas precauciones militares, no sabemos por qué motivos, siendo como es completa la tranquilidad pública.»

—Los periódicos de Barcelona publican la exposición que dirigió al gobernador de la provincia la junta patriótica que se formó cuando se tuvo noticia de la ocupación de Yap por los alemanes.

En dicha exposición se pedía al gobernador que diera por legalizada la constitución de la junta; pero esta autoridad contestó á fines del mes último, transcribiendo una real orden del Ministerio de la Gobernación, en la que se dice que considerando que el fin de la junta es político, que puede ser motivo de alarma y de alteración

del orden público, y que no responde á ninguna necesidad, precede denegar la autorización solicitada, quedando disuelta la junta patriótica.

Madrid 6.—Sobre el pensamiento del banquete liberal, sabemos que el Sr. Moret habló ayer tarde del proyecto de sus amigos, agradeciéndolo mucho el Sr. Sagasta, y mostrándose á él propicio; más el mismo Sr. Moret ha indicado que las circunstancias aconsejaban diferir el proyecto, y así se ha resuelto, dejando su realización para más adelante.

—Los españoles residentes en Argelia han abierto suscripciones para costear un buque de guerra con destino á nuestra marina.

Si los fondos que sean recaudados bastaran para construir un buque, éste llevará el nombre de *Jimenez de Cisneros*, y en otro caso todo cuanto se recaude servirá para aumentar la suscripción abierta por el Centro Militar de Madrid para el torpedero *Ejército*.

En Orán, en Geryville, en Bel-Abbés, en Constantina, en todos los grandes centros de población habitados por españoles, reina gran entusiasmo para allegar fondos.

—Dice un periódico de Barcelona: «Segun se dice, va á constituirse en Barcelona una compañía para la explotación de la pesca en la costa occidental del Africa.»

Son ya muchos los buques canarios que explotan con éxito aquel litoral, y además de la compañía mencionada, alguna otra casa comercial de esta ciudad trata de emprender igual industria.»

—Ayer se habló de la existencia en Madrid de una carta del Sr. Romero Robledo, en que se supone dice el ex-ministro de la Gobernación, que el gabinete solo vive ya por virtud de la desunión y debilidad de sus adversarios.

Así lo dice *El Liberal*, pero nosotros hemos oído que el Sr. Romero Robledo, que no disimula en sus expansiones íntimas el disgusto que le produce la tranquilidad, y aun el regocijo, con que lo han dejado salir del gobierno; lo que dice es que en adelante solo trabajará para sí, y que ahora lo que conviene es disimular.

Añade, por lo que hemos oído, que el gobierno debe ir á las Cortes; y en último término cree, que antes del Sr.

Sagasta, debe hacerse un gobierno Jovellar, ó cosa por el estilo; pero lo segundo bien sabe él que es una habilidad, y lo primero lo considera muy difícil.

Madrid 7.—Los telegramas del *Times* confirman que en el Vaticano se han encontrado algunos documentos importantes relativos á las Carolinas.

Añade el corresponsal de Roma, que la comisión de cardenales, despues de reunirse para contestar afirmativamente la pregunta de Su Santidad si debía conceder ó no, en el caso de que se solicitara oficialmente, su mediación, despues de esto, no ha vuelto á celebrar reunion alguna.

—Anoche, á última hora, se recibieron en Madrid noticias muy graves acerca del conflicto de Oriente.

El Sultan, á la llegada de los embajadores del príncipe Alejandro á Constantinopla, ha ordenado se le reduzca á prision.

Las conferencias diplomáticas que se venían celebrando en Constantinopla por los embajadores de las grandes potencias se han suspendido. Es muy posible que este hecho esté relacionado con la inesperada prision de los embajadores búlgaros.

—El Papa ha facultado á los representantes de España y de Alemania para que puedan recusar á los cardenales nombrados para dictaminar en la cuestión de las islas Carolinas.

La comisión de cardenales estudiará los archivos del Vaticano.

El ministro plenipotenciario de Alemania ha visitado la biblioteca de la Propaganda de la Fé, examinando el globo donde el Papa Alejandro vió el trozo meridional separando las colonias españolas y portuguesas.

Madrid 8.—Los periódicos ministeriales publicaron anoche la siguiente nota oficiosa relativa al asunto de las Carolinas, contraria á la de ayer, y centésima variante del infinito lio de esta cuestión:

«No se sabe nada de la nota del gobierno de Alemania, ni el conde de Benomar en sus despachos ha dicho lo que podrá contener la nota referida respecto del punto capital, que es la prioridad de la ocupación de Yap por los barcos españoles ó por los alemanes.»

La mediación del Papa no tendrá efecto mientras exista el litigio entre los gobiernos de Alemania y España, y

solo cuando ambos gobiernos no lleguen á un acuerdo, se dirigirá á Su Santidad una nota colectiva pidiendo su mediación.»

EXTRANJERO.

Berlin 8.—El *Krentz Zeitung* dice que hay acuerdo entre los gobiernos de España y de Alemania pero que se ha aplazado á causa de las pretensiones del gobierno inglés que quiere ventajas comerciales en el archipiélago de las Carolinas.

San Petersburgo 8.—Un incendio ha destruido 19 casas en Charcoff. Las pérdidas materiales son considerables. No hay que lamentar desgracias personales.

Varsovia 8.—El director de la sucursal del Banco de Polonia se ha fugado con 80.000 rublos (unas 320.000 pesetas).

Londres 8.—Un horroroso incendio ha destruido catorce tiendas y casas y ha deteriorado otras en el distrito de Clerkenwell de esta capital. Las pérdidas materiales ascienden á medio millón de libras esterlinas (12 millones y medio de pesetas). No hay que lamentar desgracias personales.

—El Sr. Dilke pide la reforma de la Cámara de los llores y que se suprima el derecho hereditario.

—El gobierno inglés acepta los hechos consumados en Oriente.

—La Servia esta resuelta á apelar á las armas para conseguir su engrandecimiento territorial.

—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 interior español 56 1/2.

Paris 8.—En el consejo de ministros presidido por el Sr. Grevy, se ha decidido que las dimisiones de los ministros quedan aplazadas hasta la reunion de las Cámaras legislativas.

—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 56 1/2.

TELEGRAMAS

Servicio particular.

MADRID 10 OCTUBRE, 10'45 m.

En España hubo ayer 200 invasiones y 119 defunciones de cólera.

—El Papa ha recibido los documentos de Alemania relativos á las Carolinas.

mente, el mariscal Ney, permaneciendo en Soria durante el tiempo en que tenía lugar la batalla, á causa de su propia indecisión y también á la falta de instrucciones precisas del Estado mayor francés, no pudo terciar en ella contribuyendo de esa manera á que las consecuencias de la batalla no fueran más funestas para las armas nacionales.

Ascendía el ejército que el general Castaños tenía bajo su mando en la batalla que sucintamente vamos á reseñar, á la cifra de 35.000 hombres, con 3.500 caballos; fuerza que á no dudarlo era inferior á la de Lannes en número, calidad y organización.

Topográficamente considerado, el terreno en que iba á librarse la batalla, por los rios Ebro y Queiles, así como por las eminencias que hay á la vista de Tudela, denominadas de Santa Bárbara, Santa Quiteria, Cabeza-Malla, etc. etc., y también por lo accidentado de la campiña desde Tudela á Taramona, las posiciones de las tropas españolas eran ventajosas y hubieran ejercido influencia primordial en la lucha si nuestros generales hubieran ido á ellas con un plan más meditado y una cohesión que, por sus mismas rivalidades, se hacia imposible.

Serian las ocho de la mañana del día 23 de Noviembre, cuando el ejército francés, llevando á su cabeza al mariscal Lannes, se presentó á la vista de Tudela tan inesperadamente, que los españoles fueron sorprendidos. Estos, sin embargo, corrieron á ocupar las posiciones designadas por el Estado Mayor del general en jefe. El duque de Montebello, despues de conocer la situación de nuestras tropas, envió á los generales Maurice-Mathieu y Habert contra la derecha, defendida por la división Roca, que estaba apostada en las alturas de Santa Bárbara. Este general se cuidó de destacar dos de sus batallones hacia las avenidas de Tudela, las cuales sobre las nueve de aquella mañana vieron atacadas con rudeza por los franceses. Resistieronse aquellos, que eran los de Caro y Pinohermoso, por espacio de dos horas, hasta que vencidos por la superioridad numérica de las tropas de Maurice-Mathieu, hubieron de retirarse al abrigo de la división que defendía la altura de Santa Bárbara. En esta posición tenía ya lugar un combate encarnizado. Reforzados los soldados de Caro con algunos aragoneses, al presentarse el enemigo hubo de entablarse titánico combate, que hace decir á Thiers, «que los aragoneses, gente más lozana y más entusiasta que la del resto de la nación, hallábanse obligados en cierto modo por su anterior comportamiento á sostener el combate, y lo sostuvieron efectivamente con cierto encarnamiento. Despues de hacer bastante buen uso de su artillería contra los franceses, disputáronles el terreno palmo á palmo, y les mataron un considerable número de hombres, aun cuando por fin se vieron obligados despues de un combate de dos horas á retroceder sobre Tudela.»

Mientras en la derecha española luchábase con inicitada bravura, en el centro tenía lugar también un combate no menos enérgico. El mariscal Lannes, que había observado estaba completamente desamparada la altura de Cabeza-Malla, manda sobre ella á la división de Morlot, seguida de allí á poco por la de Grandjean. Como quiera que las divisiones españolas de O'Neill y Saint-March no habían tenido aún el tiempo suficiente para ocupar aquella posición, el general Morlot se posesiona sin trabajo de Cabeza-Malla; pero Castaños, que presencia aquel movimiento del enemigo, y que comprende los males que habían de originarse si los imperiales quedaban dueños de la posición predicha, comprometiendo así, por consiguiente, el ala derecha, y en fin la línea general de su ejército, dirige al general O'Neill contra los soldados de Morlot, al propio tiempo que el general Saint-March, que ya ocupaba con sus tropas la posición de Santa Quiteria, acude á

—Mañana se conocerá el resultado de las elecciones en Francia.
MADRID 10, 5 tarde.
 Se ha desistido de la recepción de palacio.
 —Se ha recibido la contestación de Alemania y se guarda reserva sobre su contenido.
 —Escasez de noticias.
Bolsa.—4 por 100 interior, 59'50.
MADRID 11, 10'30 mañana.
 La respuesta de Alemania es poco explícita. Se ampliará cuando se conozcan detalles precisos de la ocupación de Yap.
 —Reinán temporales.
MADRID 12, 10'35 mañana.
 Se ha resuelto que España y Alemania apelarán de la mediación del Papa en la cuestión de las Carolinas.
 —Se ha descubierto una conspiración contra el Czar.
MADRID 12, 10'45 mañana.
 Afirmase que el Papa ha declarado que intervendrá en la cuestión de las Carolinas a condición de que cesen las negociaciones directas entre España y Alemania.
MADRID 12, 6'10 tarde.
 Corren rumores de que los revolucionarios preparan una sublevación. El Gobierno esta aperebido.
 —Se confirma que se someterá al Papa la cuestión de las Carolinas.
Bolsa.—4 por 100 interior, 58'45.
MADRID 13, 10'45 mañana.
 Temporales generales.
 —Mañana se cantará el *Te-Deum* en Madrid.—Escasez de noticias.
 —Se acentúan los temores de un conflicto en Oriente. Las potencias están alarmadas.
MADRID 13, 5'15 tarde.
 Se afirma que el conde de Toreno entrará en Gobernación y que Romero Robledo irá a la presidencia del Congreso.
 —Se han mandado pliegos a Berlín y Roma.
Bolsa.—4 por 100 interior, 58'25.
MADRID 13, 6'30 tarde.
 —Turquía y Grecia movilizan grandes ejércitos.
 —Se desconfía de que pueda conjurarse el conflicto de Oriente.
 —Se fortifican los puertos alemanes del Báltico.
 —Reina agitación en Creta.
 —Se ha desmentido la insurrección de Rumelia.

MADRID 14, 10'45 mañana.
 Completa tranquilidad en España. El Gobierno no ha tomado ninguna precaución.
 —Se han repetido los temblores de tierra en Loja y Granada pero no ha ocurrido ninguna desgracia.
MADRID 14, 4'45 tarde.
 Se ha cantado solemnemente el *Te-Deum*.
 —Absoluta reserva en la cuestión de las Carolinas.
 —Se activan los medios de inteligencia entre Sagasta y Lopez Dominguez.
Bolsa.—4 por 100 interior, 58'25.
MADRID 19, 5 tarde.
 Los turcos amenazan la Rumelia.
 —Se agrava la situación de Bulgaria.
 —Existen temores de una invasión en Sofía.
 —Los serbios amenazan la Bulgaria.
MADRID 14, 5,15 tarde.
 Inglaterra declara inevitable la guerra de Oriente.
 —Se agrava la situación de Creta.
 —La escuadra alemana ha llegado a Aden.
MADRID 15, 11 mañana.
 Bismarck está enfermo.
 —Se desmiente que la escuadra alemana se prepare a marchar a las Carolinas.
 —El Papa ha empezado a ocuparse de la cuestión.
MADRID 15, 4'45 tarde.
 Se afirma que D. Carlos ha tomado la gefatura de su partido.
 —El cólera desaparece de España.
 —Niégase que se practiquen trabajos zorrillistas.
Bolsa.—4 por 100 interior, 58'30.
MADRID 15, 7 noche.
 Se ha aplazado para mañana el Consejo presidido por el Rey.
 —Corren rumores de que la Reina presenta síntomas de embarazo.
 —Es inminente la ruptura de las hostilidades en Oriente.

Fabra.

ANUNCIOS

ALCOHOL.-Clase especial para mostos y vinos se halla de venta en la calle del Norte entre la del Castillo y Palma, almacén de Aureliano Yanes.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES
 del Excmo. Sr. Marqués de Campo

PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

El 6 de cada mes principiando desde el del próximo Noviembre llegará a este puerto uno de los hermosos vapores de dicha línea.
 Admiten pasajeros de 1.ª y 2.ª cámara 3.ª preferente y 3.ª ordinaria, quienes disfrutarán de las grandes comodidades que estos vapores proporcionan como así mismo del esmerado trato que les darán sus acreditados capitanes.
 El que hará la escala del 6 de Noviembre será el **MAGALLANES**.
 Los consignatarios,
 (800—5) *Ghirlanda Hermanos.*

Para Caibarien y la Habana

Saldrá a principios del próximo mes de Noviembre la fragata española **MARIA LUISA**. Admite un resto de carga y pasajeros a quienes su capitán D. Miguel Sosvilla dará el buen trato que tiene de costumbre.
 Dará razón,
 (797—7) *D. Juan García.*

Vapores correos de la Compañía trasatlántica ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª

El día 13 de cada mes llegará a Las Palmas de Gran-Canaria un vapor de esta Empresa y a las pocas horas saldrá para Puerto Rico y la Habana, admitiendo pasajeros para estos puntos, así como para *Nuevilas, Gíbará y Santiago de Cuba*.
 La Empresa pagará el flete hasta Las Palmas a los pasajeros que se embarquen en Santa Cruz de Tenerife.
 Salda para Las Palmas el 9 de cada mes.
 Agente en Tenerife, Palma, Gomera y Hierro, *Juan La-Roche*.

Escuela de Lopez
Calle de Santa Rosa de Lima número 1, esquina a la de San Felipe

Tiene abierta la matrícula a los cursos de **Francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros** que principiarán el 5 de Octubre próximo.
 Horas de clase de 6½ a 8 de la noche.

ESCUELA ESPECIAL DE NÁUTICA
 DE SANTA CRUZ DE TENERIFE.

En virtud de R. O. de 26 de Setiembre último se verificará la apertura del curso académico de 1885 a 1886 el día 1.º de Noviembre próximo estando al efecto abierta la matrícula ordinaria durante el mes de Octubre y la extraordinaria en todos el mes de Noviembre
 Los exámenes extraordinarios correspondientes al curso de 1884 a 1885 comenzarán el día 9 del mes de Octubre y terminarán el 31 del mismo mes.
 Santa Cruz de Tenerife Octubre 6 1885.
 —El Director, Luis Marin.

Academia preparatoria
 PARA CARRERAS ESPECIALES, BAJO LA DIRECCION DEL PROFESOR DE MATEMÁTICAS
D. Miguel Pereyra de Armas

Esta acreditada Academia abrirá de nuevo sus clases a la juventud estudiosa, el día 15 del corriente mes de Octubre.
 Su Director dará lecciones de francés a domicilio, a precios convencionales.

SE VENDEN a precios reducidos parte de los muebles de la casa calle de la Marina número 13; (Consulado general de Bélgica) entre los cuales se hallan un piano Garbé, sillas de montar completas, una buena escopeta Lefancheux fuego central, mesas, sillas, sillones, camas, roperos, armarios y varios otros.—Cada día desde las 12 hasta las 3. (797—4)

Realizacion

Se venden a precios ínfimos diversos objetos de ferreteria, enseres y mobiliario de escritorio de comercio, básculas, cates de hierro, armazones y mostradores, restos de almacenes y otros varios efectos de diferentes clases, todo en buen estado.
 Dirijirse, en esta Capital, a la calle de San Francisco núm. 11. (796—4)

SANTA CRUZ DE TENERIFE.
 Imprenta Islaña y Encuadernación de libros de los Hijos de Francisco C. Hernandez Castillo, 51.

apoyar a O'Neill. Las divisiones enemigas de Morlot y Grandjean véense entonces y después de sostener hercúleo combate obligadas a desalojar Cabeza-Malla. Más el duque de Montebello, las fases de la lucha y veía cundir por las filas francesas la impresión de la derrota, manda renovar el ataque contra el centro de la línea española, y los infantes franceses, sostenidos por la caballería de Lefebvre Desnoettes, se apoderan a viva fuerza de San Juan de Calchetas, amenazando también al inmediato pueblo de Urzante.

Tal era la faz de la lucha, cuando el general Castaños, notando la inacción del general La Peña, que debía de haber avanzado desde Cascante sobre Tudela para sostener el centro español, se dirige hacia aquella ciudad con su Estado Mayor, a fin de empeñar en la batalla a las tropas de aquel general. Pero apenas el general en jefe había recorrido un kilómetro de extensión, cuando vióse de repente acometido por un grupo de caballería enemiga, que le obligó a ocultarse en unos olivares próximos. Aquí, Castaños fué alcanzado por un ayudante del general Roca, el cual le participó que la derecha española, habiendo perdido Santa Bárbara y las demás posiciones que ocupaba antes de la batalla, se retiraba con algún desorden, perseguidos los soldados españoles que la formaban por las tropas napoleónicas de Maurice-Mathieu y Habert.

Ya para entonces las tropas aragonesas, acaudilladas por D. José Palafox, habían abandonado el teatro del combate, y retirádose sobre la invicta ciudad de Zaragoza, al ver que sus esfuerzos eran impotentes para vencer al enemigo en los campos de Tudela.

Entre tanto el general La Peña, que desde por la mañana había sostenido continuo tiroteo con la división francesa de Lagrange, compuesta principalmente de caballería, se preparaba a dirigirse sobre Tudela, una vez que los enemigos habían cejado en combatirle; pero esto era ya a las cuatro de la tarde, cuando puede decirse que en toda la línea habían triunfado los imperiales.

El general Grimarest, que con su división ocupaba las alturas de Tazona, a pesar de haber escuchado el fuego hacia Tudela, habiase mantenido a la expectativa en observación del mariscal Ney, quien por la situación que tenía el día precedente era de temer se presentase por Agreda.

La inacción de los generales La Peña, Grimarest y Cartaojal, tuvo poca influencia en la derrota que sufrió nuestro ejército en los campos de Tudela. La falta de cohesión en las operaciones de los generales españoles, a más de la superioridad del enemigo, diéronle a éste la victoria, que con más armonía y unión en aquellos hubiérase sido más costosa y difícil, ya que no imposible, considerando los grandes elementos de guerra de los franceses y la pericia de su general, el mariscal Lannes, uno de los más distinguidos de la escuela napoleónica.

Vencida la derecha española que formaban las tropas de Roca y O'Neill; perdida la población de Tudela, una vez que los franceses dirigidos por Maurice-Mathieu se hicieron dueños de los puntos que aquéllas ocupaban, y vencido también el centro de la línea de batalla, era ya de todo punto imposible el proseguir la lucha. Así lo comprendió el general Castaños, quien con la mayor parte del ejército del centro y con los generales Roca y Caro,

se retiró al abrigo de Borja; haciéndolo asimismo hacia Zaragoza el ejército de reserva, con Palafox a su cabeza.

Fatigado el ejército francés, no persiguió con la actividad necesaria a los soldados españoles que huían en distintas direcciones, pero confluendo sobre las poblaciones precitadas. El mariscal Lannes mandó sobre ellos a los generales Maurice-Mathieu, Musnier de la Converserie y Lagrange, con sus divisiones respectivas; pero aquéllos los persiguieron con tal lentitud, que el 27 de Noviembre aún se hallaba Castaños en Calatayud con el grueso de su ejército.

Las pérdidas sufridas por nuestro ejército en la batalla de Tudela fueron las siguientes, si hemos de atenernos a lo que expone el historiador Thiers, el cual dice: «Aquella jornada nos valió 40 piezas de artillería; 3.000 prisioneros, heridos casi todos, por la razón sencilla de que no se podía cogerlos sin acuchillarlos, y unos 2.000 muertos ó moribundos que quedaron en el campo de batalla.»

En cambio, los autores de *Victoires et Conquetes des français*, dicen que perdimos «siete banderas, 30 cañones, 12 coroneles, 300 oficiales y 3.000 soldados.» En este fárrago de cifras, todas inexactas, hay, sin embargo, que dar crédito a las que, apoyado por el testimonio del brigadier Planells, expone el general Gómez de Arteche en su ya citada *Historia de la guerra de la Independencia*. «En esta fatal jornada, dice el ilustrado general y académico a quien aludimos, quedó completamente deshecho el ejército de Reserva y menguado el del Centro en su quinta división, sufriendo luego el todo las consecuencias de una azarosa retirada. Perdiéronse en total 26 piezas de artillería, sus municiones y multitud de bagajes. Quedaron en los campos de Tudela sobre 800 cadáveres de ambas naciones; los prisioneros depositados en el Corral de Santa Clara, ascendían a poco más de 1.000.»

Por último, el conde de Toreno, expone que «se perdieron en Tudela los almacenes y la artillería del centro y derecha del ejército, quedando 2.000 prisioneros y muchos muertos.»

Gravísimas inculpaciones habríamos de hacer a los generales españoles que mandaron nuestras tropas en la batalla de Tudela, si nos considerásemos con los conocimientos y juicio crítico que para ello se hace necesario; empero, como lo hemos hecho al ocuparnos de otros sucesos de análoga importancia, diremos aquí cuál es nuestro parecer acerca de la batalla que nos ocupa.

El desastre del ejército español en Tudela se derivó de la discordia que mantenía divididos a nuestros generales, de la pluralidad de mando, de la falta de cumplimiento en las órdenes dadas por Castaños, y en fin de la extensa línea de batalla que las tropas españolas ocupaban, lo cual hizo que cada división de ellas pareciese un cuerpo independiente ó autónomo que no debía esperar auxilio de las demás, ni vice-versa darle a éstas. Además las consecuencias hubieran sido más desastrosas para nuestra nación si el mariscal Ney, duque de Elchingen, se hubiera presentado por la parte de Agreda, es decir por retaguardia, interviniendo así en la lucha y derrota de nuestra izquierda, según esperaba lo hiciese el emperador, que a este respecto le había comunicado órdenes, y el duque de Montebello. Pero feliz-